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XVIII съезда ВКП(б)

С огромным нетерпением ждали пар
тия, трудящиеся нашей страны и друзья 
СССР доклада тов. Сталина. Для всех 
партийных и непартийных большевиков 
сталинские мысли— это источник новых 
сил. боевое руко во д ство  к действию в 
борьбе за полное топжествд коммунизма.

В своем историческом докладе това
рищ Сталин специально остановился па 
вояросе о советской интеллигенция.

Наши ш пы— золотой Фонд партии и 
государства. Ими надо дорожить. Теперь, 
когда усилиями советского народа под 
руководством партии создана новая, со
ветская, народная интеллигенция и со
зданы условия для расцвета и умноже
ния ее сил, дело марксистско-ленинско
го ее воспитания, ее политической м 
теоретической закалки является решаю
щим условием для успешного продвиже
ния вперед.

Это налагает на нас новую и еще 
большую ответственность но политиче
скому воспитанию, но марксистско-ле
нинской подготовке выпускаемых на
шим институтом специалистов, профес
сорско-преподавательского состава, ра
бочих и служащих.

Одним из важнейших мероприятий 
для разрешения этой задачи является 
всестороннее и глубокое изучение до
клада тов. Сталина на XVIII съезде 
ВКЩб). И это прекрасно понято кол
лективом нашего института. Сотни то
варищей обращаются, в наши партий
ные и комсомольские организации за со
ветом и помощью, чтобы лучше изучить 
доклад тов. Сталина.

10 марта партийный комитет дал 
секретарям парткомов и парторгам фа
культетов указание о необходимости 
организовать по парттппам  читки и 
разъяснение доклада тов. Сталина.

13 марта партийный комитет собрал 
совещание культпропов факультетских 
я комсомольских организаций с уча
стием нескольких агитаторов, на кото
ром условились, как наилучшим обра

зом провести беседы, посвященные изу
чению доклада тов. Сталина.

Совещание решило, что читки или I 
беседы будут проводить агитаторы, как I 
наиболее политически подготовленные 
товарищи. Начать это нужно в ближайу' I 
шие же дни но при этом ни в коем I 
случае не допускать спешки.

В соответствии с имеющимися мате
риалами необходимо организовать, как 
правило, две беседы, с тем чтобы на од
ной уяснить основные моменты между
народного положения (используя и до
клад тов. Мануильского'' а на второй 
разъяснить указания тов. Сталина о 
внутреннем положении Союза.

Совещание особо подчеркнуло необхо
димость для агитаторов максимально ис
пользовать консультации кабинета 
марксизма-ленинизма.

Кроме этих индивидуальных консуль
таций, партийный комитет организовал 
16 марта коллективные консультации 
для агитаторов по докладу тов. Сталина.
Е ближайшее время будут организованы 
коллективные консультации и по дру
гих материалам съезда.

Партийные и комсомольские комите
ты факультетов обязаны позаботиться 
о том. чтобы ни один агитатор не по
шел проводить беседу или читку, ие бу
дучи сам к тому подготовленным.

Лучше в отдельных случаях заменить 
агитатора другим, более подготовленным 
сейчас товарищем, но обязательно обес
печить действительно партийное разъяс
нение основных положений историчдс о -  
го доклада тов. Сталина м других мате
риалов съезда.

Совещание предложило парткомам и 
комсомольским организациям оператив
но и конкретно руководить работой аги
таторов по разъяснению материалов 
ХУ1П съезда партии.

□ Н. Т. ГУДЦОВ -
Действительный член Академии наук СССР

НОВЫЙ ДОКУМЕНТ 
СТАЛИНСНОЙ ЭПОХИ

Самостоятельные занятия студентов ЛЙИ в кабинете марксизма ленинизма

ПЕРЕДОВОЙ
Коллектив студентов, профессоров, I 

преподавателей и служащих инженер- I 
но-физического факультета в прошлом 
семестре в соревновании факультетов 
института занял первое место.

Второй семерт” Факультет удержи
вает переходящее кпасное знамя.

По основным показателям учебно- 
производственной работы инженерно- 
физический факультет значительно опе
редил другие факультеты и неуклонно 
улучшает качество академической учебы.

Если в январскую сессию 1938 года 
факультет имел средний балл 3,85, а 
в и ю н ьс кую — 4,28, то теперь фа
культет имеет средний балл— 4,31. 
78,3 проц. студентов факультета после 
экзаменов вышли без академической за
долженности.

Увеличилось количество отличников 
на факультете. 22,1 проц. студентов 
факультета сдают все предметы от
лично.

Прекрасно работает IV к у п с , где ос-, 
талось несданными всего 0,75 проц. че- 
ловеко-предметов.

Результаты Факультета могли быть 
значительно л»чше, если бы одинаково 
хорошо работали все г"тш ы . Больше 
того, отстает и тянет факультет назад 
ГО курс, где из 85 студентов— 40 имеют . ] 
академическую задолженность. А в груд- |

ФАКУЛЬТЕТ
не 326— 80 итюц. студентов имеют ака
демическую задолженность.

Неудовлетворительные результаты 
показал и I курс. Студенты этого курса 
могли бы дать значительно лучшие по
казатели, так как среди них 80 нроц. 
отличников средних школ, а теперь сре
ди них всего лишь 8 отличников. Это 
объясняется недостаточным вниманием 
общественных организаций в деканата 
р молодым студентам.

Товарищ Изотов в докладе е третьем
пятилетием плане поставил перед выс
шей школой задачу поднять качество 
учебы, поднять качество выпускае
мых специалистов для нашей со
циалистической промышленности м все
го народного хозяйства страны. Сту
денты-физики показали, что учиться ва 
«отлично» можно! Для этого нартяя в 
правительство создали все условия.

Показывая в этом номере газеты опыт 
передового факультета, мы уверены, 
что он будет подхвачен всеми факуль
тетами института.

Закрепляя подъем студенчества в 
профессорско-преподавательского соста
ва, вызванный подготовкой к съезду 
большевистской партии, наш институт 
может и должен выйти в число передо
вых втузов страны.

Я не имел счастья слышать д о 
клад тов. и .  В. Сталина. Я  озна
комился с этим величайш им д о 
кументом  современности лиш ь по 
печатному тексту .

При чтении ясного, отчетливого
доклада тов. Сталина я испытывал 
два чувства— и думаю , что  нет 
честного советского  человека, ко
торый не испытывал бы тех же 
чувств— это  чувство гордости  и 
чувство радости.

Гордость за победы на пройден
ном народами С о в е тско го  Союза 
пути— уничтожение эксплоатвции 
человека человеком  и утверж де
ние социалистического строя не 
знающего ни кризисов, ни бе’зра- 

отицы. Гордо сть  за победы , до 
стигнуты е рабочим классом  нашей 
страны под руководством  великой 
коммунистической партии и ге
ниального вождя народов тов . 
'-талина.

Каждое слово о тче тн о го  доьлг 
тов Сталина— это  кристалл» 

зованная мощ ь и сила С оветског 
, . , юза’ единственной страны, вы 

яющейся неуклонным  ростов

ростом  благосостояния населения 
и могущ ества , страны, охраняемой 
славными сынами родины— нашей 
Красной  А рм ией  и Военно-М ор
ским  флотом.

Р адостно  ж ить  в такую  эпоху , 
когда  ставятся  задания, каж у 
щ иеся сначала трудны м и , затем 
блестяще и полностью  выполняю
щиеся на наш их глазах. Э то  кон
статируется  в чрезвычайно сжа
той, отчетливой форме в заклю
чительной части доклада тов. 
Сталина. Каж дое положение этой  
части доклада тов. Сталина мону
ментально по своему величию, по 
своему ясному звучанию  для всех 
веков и народов.

Каж дая фраза этой  части д о 
клада тов. Сталина будет ярко 
сверкать в истории человечества,* 
освещая на протяжении ты сяче
летий ту  выдаю щ уюся страницу 
истории, которая по справедли
вости мож ет быть названа ста 
линской  эпохой .

За авангардную
Успехи, достигнутые инженерно-физи

ческим факультетом в течение семестра, 
являются следствием сплоченной и 
дружной работы коллектива профессо
ров, преподавателей и студентов.

Партийная организация факультета 
сумела возглавить социалистическое со
ревнование студенчества и преподавате
лей и привести факультет в число пе
редовых.

Целый ряд коммунистов ‘инженерно- 
физического факультета показывает при
мер в работе, показывает евою аван
гардную роль.

Еонмунист-аспирант Иихайлов бле
стяще защитил диссертацию. На защите 
было отмечено, что по материалу работа 
Михайлова выходит за пределы канди
датской диссертации. Аспирант Шульга 
сумел преодолеть большие трудности я 
сейчас успешно работает над диссерта
цией.

Аспирант Феенберг закончил диссер
тацию и готовится к защите.

шль коммунистов
По дипломному ироектировамию ве

дущее место занимает коммунист Кути
ков.

Парторганизация, развернув восиита- 
тельную работу, еумела сплотить машу 
советскую интеллигенцию. Закончив
шаяся недавно теоретическая кон
ференция преподавателей моказала, 
что беспартийные профессора м пре
подаватели успешно овладевают боль
шевизмом. Профессор Д. Н. Наследив, 
П. С. Тартаковский, доцент Шаравский, 
Вороновская и другие показал пример 
глубокого изучения истории партии.

Однако нельзя еще «Мазать, что все 
коммунисты занимают авангардное ме
сто в производстве м учебе. Парторгя- 
иазации предстоит много работы, чтобы, 
по-большевистски сочетая яолятячсскую 
и воспитательную работ» с ироизвод- 
етвениой, привести факультет в новым 

победам.



УЧ И Т Ь С Я  ОТЛИЧНО МОЖНО!
Проф. П. С. ТАРТАКОВСКИЙ, доц. Л. А. СЕНА

Один из секретов успеха
Еще недавно инженерно-физичеекий 

факультет, удерживающий второй се
местр подряд переходящее красное, зна
мя института, был далеко по на первом 
месте. Полная неразбериха в учебных 
планах, отсутствие четкого профиля на 
ряде специальностей, серьезнейшие де
фекты ь подготовке аспирантов и раз
нобой в тематике научно-исследова
тельских работ— вот основные болезни, 
которыми страдал факультет.

Руководство факультета оказалось не 
в силах направить работу по правиль
ному руслу, и только тогда, когда во 
/лаве инженерно-физического факульте
та встали профессор Н. Н. Циклинский 
и инженер И. А. Палей, были установ
лены правильные взаимоотношения с 
работниками кафедр.

Деканат чутко прислушивался ко 
геем предложениям и оказывал значи
тельное содействие всем полезным на-' 
чинаниям работников кафедр, подходя 
ко всем вопросам по существу, а не 
формально.

В результате совместной работы де
каната и кафедр весной прошлого года 
были созданы планы, дающие каждой 
специальности четкий профиль, ясно на
правленный в определенную область 
промышленности, и в то же время со
державшие в себе серьезную физико-ма
тематическую подготовку.

Одновременно с разработкой учебных 
планов были подняты и остальные г«а- 
стки работы: "т юпилась дисциплина, 
повысились академические показатели, 
начало приходить в порядок дело' под
готовки аспирантов.

Летом 1938 года факультет постигла 
тяжелая утрата. В разгар работы по 
подготовке нового учебного года и по 
приему, новых студентов скоропостижно 
скончался профессор Н. Н. Циклин
ский. Всю тяжесть работы по факуль
тету вынужден был принять на себя тов. 
И. А Палей и он справился с честью с 
ротй, казавшейся непосильной, задачей.

Учебный год начался нормально, без 
срывов. На факультете был установ
лен четкий порядок.

Здесь следует отметить, что большую 
помощь деканату оказал с одной сторо- 
пы профессорско-преподавательский со
став, с другой— технические работники 
факультета и в первую очередь секре
тарь факультета тов. Л. Е. Прокофьева.

С 1 марта к руководству факультетом 
приступил профессор Г. Ф. Кнорре, а 
тов. И. А. Палей получает возможность 
нормально проходить аспирантуру. По
желаем же им обоим успеха в их даль
нейшей работе. Мы выражаем твердую 
уверенность, что инженерно-физический 
факультет, празднующий в этом году 
свое двадцатилетие, будет и дальше 
развиваться, крепнуть, выпуская каждый 
год столь нужных нашей промышлен
ности специалистов.

Проф. П. С. Тартаковский Премирован 
за отличную организацию работы на ка

федре

О о о

ТЕ, КТО ГОРЯЧО ЛЮБЯТ НАУКУ
Партия и советское правительство 

открыло нашей молодежи широкую до
рогу к овладению достижениями миро
вой науки.

Многие студенты, помимо успешных 
учебных занятий, работают в научных 
кружках, в лабораториях при кафедрах, 
участвуют в проводимом на факультеге 
конкурсе на лучшую студенческую 
научно - исследовательскую работу, со
трудничают в научном бюллетене НТК 
«Физик», работают в научно-исследо
вательских институтах (Панасюк, Пев
знер, Макаров и др.), участвуют в со
ставлении учебников (Макаров).

Комсомольцы Анатолий Галяс и 
Виктор ВойТовецкий пришли в институт 
в этом учебном году. Первое время им 
было трудно заниматься в новой длч 
них обстановке. Пользуясь поддержкой 
и советами товарищей старших курсов, 
они успешно занимались в году, актив
но работали в научных кружках, и еда
ли январскую экзаменационную сессию 
досрочно на «отлично».

Отличник Губанов (485 группа) так
же с первого курса работает в научных 
кружках. За время пребывания в ийсти- 

' туте он настолько хорошо изучил ино
странные языки, что сейчас сдает.эк
замены по трем языкам: английскому, 
немецкому и французскому и самостоя
тельно изучает итальянский. Сейчас, 
под руководством профессоров П. С. Тар- 
таковского и Я. И. Френкеля, он выпол
няет .две работы н студенческому кон
курсу. В конкурсе прошлого года работа, 
выполненная им вместе с комсомольцем 
Панасюйом, была премирована.

Комсомолец Мелеховицкий еще на 
третьем курсе начал заниматься опти
ческими методами исследования в аэро
динамике. Эта работа вылилась в созда
ние двух мшческих установок в лабо
ратории аэродинамики нашего инсти
тута.

Напряженная работа над собой не 
мешает, однако, всем таким това
рищам заниматься общественной ра
ботой и другими делами. Так, напри
мер, Марк Гуревич является хорошим 
пловцом и неоднократно защищал спор
тивную честь института на соревнова
ниях. Панасюк— член бюро ВЛКСМ фа
кт льтета, Губанов— педантов бюллетеня 
НТК «Физик», Галяс— член бюро НТК, 
Певзнер— председатель профбюро фа
культета и т. д.

Замечательные возможности дает ста
линская эпоха нашему юношеству. Пре
восходные кадры советской интеллиген
ции вырастают на родной советской 
земле!

Вилижанин

О О

В. Шарков, студент 152 гр. Отличник. 
Профорг

Б. Кащеев, студент 153 гр. Отличник. 
Комсорг

О

С Т О  Т Р И
Одним из крупных успехов нашего фа

культета за прошедший семестр является 
значительный рост числа отличников—  
103 студента сдали всю сессию на „отлич- : 
но* и в срок сдали зачеты.

Среди зтих товарищей особо следует 
отметить тех, кто сочетал отличную уче
бу с общественной работой, кто в нема
лой степени содействовал оставлению 
Красного Знамени на факультете. Э ю  то
варищи являются лучшими людьми фа
культета, его гордостью.

Борис Кащеев— комсорг 153 группы. 
С первого же дня учебы он поставил пе
ред собой задачу— сохранить звание от
личника, с которым он пришел из сред
ней школы. Ежедневная и глубокая про
работка лекционного Материала, своевре
менное выполнение домашних заданий 
обеспечили ему успех. Боря прекрасный 
и чуткий товарищ, никому не отказываю
щий в помощи, и хороший организатор.

Ралли е ими слепует поставить Володю 
Шаркова и Юру Ревенко— профорга и 
старосту 152 группы. СИа они отлично 
справились с выполнением учебного пла
на и вместе с л  им много поработали над 
тем, чтобы их группа хорошо закончила 
свой семестр. Их инициативность и на
стойчивость привели к укреплению дис
циплины в группе, к своевременной лик
видации неполадок в учебном процессе.

Отличник II курса М ф к  Тверской—  
скромный, серьезный студент, глубоко и 
всесторонне изучающий учебный материал. 
Много времени Марк уделяет работе в 
НТК как внутри кружка, так и по орга
низации работы НТК на факультете. С  ним 
вместе учится Яша I эухман— хороший 
товарищ и активный общественник,

Абрам Эгичгоф пользуется большим ав
торитетом среди товарищей. Благодаря 
его энергии и настойчивости, на факуль
тете оазвернулагь оборонная работа.

А  кто из ребятишек корпуса его не 
знает? Кто из них ие слушал с притаен
ным дыханием его рассказы? Трудно 
найти таких. Почти каждый выходной 
день очи о-аждают его вопоосами и 
просьбами. Каждому он подробно отве
чает, каждого оч хорошо знает В своей 
т р у т е  он является ответственным трой
ки по го>1соо»вноваяию. Все договоры в 
251 группе отличаются четкостью и яс
ностью. каждый студент борется за вы
полнение своих обязательств. Системати
чески проверяется, как идетсоревнование>

А. Губанов, студент 485 гр Отличник. 
Активно работает в НТК

Вместе с Абрамом в 251 группе учится 
Алик Гуревич— один из самых молодых 
студентов II курса, скромный, чуткий ю - , 
варит, хороший староста группы. Много ; 
своего времени он отдает работе в труп- ( 
не. Ряд неполадок был своевременно лик- : 
видирован благодаря настойчивости Али- ’ 
ка.

Вася Жзанов всегда очень хорошо 
справляется с порученной ему работой.
У Втси многим следует учиться как пра
вильно распределять свое время.

Одним из лучших агитаторов факуль
тета является Муля Маневич— староста 
376 группы К проводимым им занятиям 
он много и тщательно готовится. На его 
книжной полке, наряду С произведениями 
Ленина и Сталина можно найти различ
ные книги по древней и новейшей исто
рии, новинки художественной литера
туры.

На одном курсе с ним занимается Во-

Бонч-Бруевич, студент 542 гр. 
Член профбюро ИФФ

Отличник.

физкультурник. Володя принимает участие 
во всех спортивных соревнованиях. Вме
сте с бюро физкультуры факультета он 
работает над созданием крепкого коллек
тива физкультурников, над тем, чтобы фа
культет и по физкультуре удержал первое 
место в институте.

Здесь хочется отметить, что 1-е место 
на осенних и зимних внутривуэовских со
ревнованиях и в кроссе газеты „Ин»уст- 
риачьнмй* завоевали физкультурники на
шего факультета благодаря большой рабо
те, проводимой бюро физкультуры фа
культета и его руководителем, отлични
ком IV куоса Вт ней Воеводским.

В 485 группе учится отличник —  
поедселатель профбюро инженерно- 
физического факультета Миша Певзнер. 
Несмотря на свою большую общественную 
работу. Миша веает научную работу в 
Физико техническом институте.

Наибольшее количество отличников— на 
V  курсе. 8 первом ряду бееспорво еле-; 
дует поставить отличников 542 группы— ’ 
Мескина, Шестопалова и Бонч Бруевича.  ̂

Мескин и Шестопалов— староста и пр> фЗ 
орг одчой из лучших групп инженерной 
физического факультета— 542. Средний, 
балл в группе 4,78. По их инициативе сразу 
же по окончании теоретического курса 
в группе было созвано совещание по ор-: 
гяниэф ии  преддипломной и дипломной 
практики. К началу дипломной практики 
все студенты группы уже твепдо диали 
темы своих дипломных работ. Мескин яе 
только староста, но и агитатор в своей 
группе. О качестве провозимых им занятий 
красноречиво говорит тот факт, что на 
политзанятиях обычно стопроцентная явка. 
Занятия в группах проходят живо и ин
тересно.

Але-сей Бояч-Бпуевич— член профбюро 
инженерно-физического факультета. Хо
рошо справляется с возложенной на него 
работой. Чччцгзтивчый студент. Он УМ*ет 
сплотить всегда вокруг себя крепки» ак
тин, чуткий отзывчивый товарищ. Очень 
часто к нему обращаются стуленты на
шего факультета по самым разнообразным 
вопросам и всегда они встречают внима
тельное отношение и получают ясный я 
четкий ответ.
• Цля полноты каптичы надо упомяяуть о 
рукочолстве Я41 группы — лучше» группы 
института, — об отличниках 3 латине, Люби
мове и пбофооге Назаренко.

Успех гру п п ы  в значительно» степени 
обеспечен большой и хорошей работой 
треугольника.

Таковы лучшие из лучших на наше 
факультеге. По ним надо равняться все  ̂
студентам инженерно-физического факуль* 
тета.
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Проф. Н. Н. Давиденков. Избран 
действительным членом Академии 

Наук УССР

О о

Николай Николаевич "авиденков, не
давно избранный действительным чле
ном Академии наук УССР, является 
крупнейшим ученым в области изуче
ния механики материалов и физиче
ского металловедения. Начав свою науч
но-педагогическую деятельность 30 лет 
тому наьад. Николай Николаевич уже в 
первые ) еды своей работы выдвигается 
в ряды ведущих специалистов в данной 
области Так, в 1912 год* приняв уча
стие в VI конгрессе Международного 
общества испытания материалов, Нико
лай Николаевич сделал сообщение о 
своей новой теории ударных копров, в 
результате которого первоклассная фир
ма испытательных машин Амслеоа доз- 
жна была радикально переделать свой
и о а а т х . . ---- *-*■. - -

После Великой Октябрьской социали
стической революции творческая дея
тельность Н. Н. Давиденкова разверты
вается особенно широко.

С 1925 г. в стенах Ленинградского 
Физико-технического института Нико
лай Николаевич занялся разработкой 
наиболее актуальных проблем из обла
сти учения о механических свойствах 
материалов. Николая Николаевича по 
нраву следует считать основателем уче
ния о механике материалов в Совет
ском Союзе.

В этом же 1925 году Николай Нико
лаевич организует в составе физико
механического факультета бывшего Ле
нинградского Политехнического инсти
тута специализацию «испытание мате
риалов» (ныне «физическое металлове
дение»). Непрерывно руководя специ
альностью «Физическое металловеде
ние». Николай Николаевич воспитал бо
лее 200 молодых специалистов, успеш
но работающих в различных заводских 
и институтских Мораториях. Не поры
вая с ними связи, советами и научной 
помощью, он принимает живейшее уча
стие в их дальнейшем -осте.

Значительную часть своих исследова
ний Николай Николаевич посвятил раз
работке методики измерения остаточных 
напряжений, имеющих в практике ог
ромное значение.

На основе многолетнего опыта Н. Н. 
выдвинул идею нового метода ударного 
испытания металлов по установлению 
критической температуры хрупкости и 
нового способа расчета деталей машин, 
работающих при ударных нагрузках. 
Специальный труд Николая Николаеви
чи «Проблема удара в металловедении» 
только что опубликован в трудах отде- 

С т * Я тешчески1 наУк Академии наук

ня„ " с*° Ф инальны х научных работ, 
™ о ННЫХ как лично Николаем Ннко- 

чем' Так и совместно с его ученика- 
в настояЩве время 67, 

из н и  опубликованы после

1925 года, т. е. связаны с его плодо
творной деятельностью в стенах ЛФ1Н 
и ЛИН.

Написанная Николаем Николаевичем 
книга «Динамические испытания метал
ла» (увидевшая впервые свет в 1927 г. 
и переизданная со значительными до
полнениями в 1936 году) является пер
вой и единственной на русском языке 
монографией, посвященной глубокому 
освещению теории и практики исследо
вания металлов в условиях ударного 
нагружения. Следует отметить ̂  отсут
ствие за границей подобных монографий 
по вопросам удара. Поэтому значение 
книги Николая Николаевича было оце
нено далеко за пределами СССР. Не
давно книга была переиздана в США.

Характерной чертой научной дея
тельности Николая Николаевича являет
ся его постоянное стремление— всякое 
научное достижение своей лаборатории 
поставить на службу промышленности 
и внедрить в ппактику. В этом отноше
нии весьма показательным примером 
является развитие с т ру й н о го  метода из
мерения деформаций, выдвинутого Ни-, 
коласм Николаевичем в 1927 году.

Особенно широкое применение эти при
боры получили на строительствах различ
ных гидравлических и . других сооруже
ний Союза ССР, среди которых следует 
назвать такие крупные сооружения как 
ДнепроГЭС, канал Москва— Волга, Сред- 
волгоствой, Свирьстрой и строительство 
метро в Москве.

За работы по струнному методу Все
союзный институт метрологии и стан
дартизации вручил в 1935 году Нико
лаю Николаевичу первую премию име
ни Менделеева. Участие Николая Нико
лаевича в строительстве метро первой 
очереди было оценено награждением его 
знаком «Почетного метростроевца». На 
строительстве ДнепроГЭС струнные при
боры были применены в невиданном в 
мировой практике масштабе. Сейчас они
применяются на строительстве Дворца 
Советов в еще большем количестве
(около 1500 шт.).

В настоящее время лаборатория Ни
колая Николаевича в ЛФТИ является 
единственной в СССР, в которой про
водится систематическое изучение всех 
вопросов хладноломкости и ударных 
свойств металлов. Она стала научным 
центром, идейно возглавляющим рабо
ты по удару во всем Союзе. Научные 
идеи Николая Николаевича пользуются 
широкой и заслуженной известностью. 
Успешное их продвижение в жизнь 
многочисленными учениками Николая 
Николаевича по справедливости завое
вало ему -авторитет создателя крупней
шей научной школы.

Кандидат физико-матема
тических наук— Ф. Ф. Витман 

Кандидат технических 
наук— Л. А. Гликман 

Кандидат физико-матема
тических наук— Е. М. Шевандин
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Доцент. ТЕРМИН АСОВ

Одна из кафедр факультета

Ц
щ
1

Академик П Л Капица— один 
из организаторов инженерно- 

физического факультета

В 1928 году бывший физико-мохани 
ческий Факультет Политехнического ин 
ститута выпустил из своих стен перво 
го специалиста по физическому метал 
доведению— И. М. Грязнова (теперь до 
цента Института им. Баумана в Москве]

С тех пор, на протяжении десяти лет 
специальность непрерывно готовит ме 
талловсдсв-физиков, 'тпевших уже за 
воевать себе положительную репутацию 
на советских заводах и в научно-иссле
довательских институтах; на сегодняш 
ний день число окончивших по этой 
специальности составляет 228 человек.

Специальность была основана в 
1925 году, когда к руководству ею 
(и бывшей тогда кафедрой испытания и 
сопротивления материалов) был при
глашен Н. Н. Давиденков, давнишний 
(с 1909 года) работник Политехниче
ского института.

Основная цель специальности— дать 
для заводских лабораторий и исследова
тельских институтов работников, обла
дающих необходимыми техническими 
познаниями и в то же время имеющих 
глубокую специальную физическую под
готовку.

Выпущзнные металловеды-Аизики за
няли прочное место на промышленном и 
паучно-исследовательском фронтах. Мно
гие из них заняли командные посты 
(например, М. П. Попов— технический 
директор Ижорского завода, М. Я. Яку- 
товин— зам. директора по научной части 
Уральского ФТИ) и другие.

В 1937 году кафедра провела анкету 
среди заводов и институтов СССР для 
выяснения потребности в наших специ
алистах и- для оценки работы окончив
ших. Все полученные ответы содержат 
положительные отзывы о работе наших 
бывших студентов и указывают на 
большую потребность в указанных кад
рах. Потребность эта настолько велика, 
что лишь в ничтожной степени может 
быть удовлетворена нашими выпусками 
(одна группа в год).

Кафедра1 физического металловедения 
возглавляется профессором, доктором 
технических наук Н. Н. Давиденковым, 
только что избранным действительным 
членом Академии наук УССР. Являясь в 
СССР основателем школы в области на
уки «механика материалов», Н. И. Да
виденков широко известен и далеко за 
пределами нашей родины, как выдаю
щийся советский ученый.

В Доме Ученых им. М. Горького уже 
в течение многих лет регулярно ра
ботает Фщегородской семинарий, со
зданный Н. Н. Давиденковым и являю
щийся одлой из форм связи кафедры фи
зического металловедения с ленинград
скими заводами и институтами.

На кафедре ведется большая научно- 
исследовательская работа, в которой 
участвуют сотрудники кафедры, аспи
ранты, дипломанты, а также члены сту
денческих научно-технических кружков. 
Цикл работ посвящен вопросам пласти- 

' ческой деформации в ее рентгенографи
ческом отображении.

Большинство этих работ напечатано 
в научных журналах.

Поддерживая связь с промышленно
стью, кафедра ведет ряд договорных на
учно-исследовательских работ. Так, по 
договору с некоторыми заводами прово
дится: 1) исследование прочности хро
мовых покрытий в зависимости от ре
жима осаждения хрома; 2) исследование 
упругого последействия жестей из цвет
ных металлов; 3) изучается кристалли
ческая структура и фазовый состав 
алунда рентгеновским методом.

Большое производственное значение 
имеют работы наших бывших дипломан
тов, например, работа Ярмицкого— о 
термической обработке лерок (выполне
на на ГОМЗ’е), работа Костенко— ис
следование хрупкости бандажей (зав,од 
им. Петровского), Миускова— рентге
нографическое определение остаточных 
напряжений, Соколова— рентгенографи
ческое определение остаточных напря
жений в рельсах м др.

Доцент Ю С. Терминасов Пре
мирован за отличную препо
давательскую работу на кафед
ре и руководство лабораторией

О о

В настоящее время дипломанты 541 
группы работают над разрешением ряда 
вопросов, имеющих большое научное и 
практическое значение, как, например, 
разработка нового метода определения 
остаточных напряжений (дипломант 
Цобкалло и др.).

Больным местом специальности яв
ляется некоторая узость лабораторной 
базы. Имеется хорошая лаборатория 
рентгеноструктурного анализа, но в то 
же время другое основное направле
ние— «механические свойства метал
лов»— не обеспечено полностью необхо
димой лабораторной базой. Имеющаяся 
в институте общая лаборатория сопро
мата загружена работами кафедры со
промата. и наша кафедра может лишь 
с трудом проводить там только самые 
необходимые свои работы.

Пока же кафедре приходится доволь
ствоваться монтировкой у себя специ
альных мелких установок для механиче
ских испытаний, что, разумеется, ни в 
какой мепо не решает данного вопроса.

Необходимо отметить, что специаль
ность заинтересована также в лабора
тории оптического метода измерения на
пряжений.

Такая лаборатория имеется на меха
ническом факультете ЛИИ, причем на 
этом Факультете оптический метод не 
читается, а на инженерно-физическом 
Факультете он стоит в учебных планах 
не только нашей специальности, но и 
специальности механики. Поэтому ука
занная лаборатория, по справедливости, 
должна 5ычь передана нам. (Следует упо
мянуть. что несколько дипломантов на
шей специальности ежегодно делают 
дипломную работу по оптическому ме
тоду).

Также необходимо отметить чрезвы
чайную тесноту в лаборатории физиче
ского металловедения, являющуюся 
препятствием для монтажа многих но
вых установок.

В настоящее время кафедра проводит 
работу по составлению учебных про
грамм и нормального учебного плана 
специальности.

На кафедре работают четыре аспи
ранта, из которых двое уже выполнили 
свой учебный план и в конце года бу
дут защищать диссертации.

Мы хотим надеяться, что теперь, по
сле утверждения устава ЛИИ, специаль
ность физического металловедения по
лучит все возможности для своего даль
нейшего развития на помощь социали
стическому строительству наше! ро
дины.



|---------- Доц. И. П А Л Е Е В В VII КОРПУСЕ ПОЧТИ С НАТУРЫ

Л А Б О Р
ФИЗИЧЕСКОЙ

Л аборатория физичесьой тепло
техники  сумела в течение 1938 г. 
значительно расш ирить область 
работ, проводимы х по заданию 
промыш ленности . Э то  создало не
обходимы е условия для роста ла
бораторной и стендовой базы ка
федры, позволило расш ирить со
став со трудников  лаборатории  за 
счет работников, привлекаемых по 
хозрасчетном  темам, и обеспечило 
связь кафедры с промыш ленно
стью . П ри  правильной постановке 
работы  эта связь в дальнейш ем 
долж на безусловно укрепиться .

О чень больш ое значение для 
лаборатори  имеют проводящ иеся 
совм естно  с Ц К Т И  исследования 
по скоростной  топке В . В . П ом е 
ранцева.

В  1938 год у  закончены  опыты  
по сж иганию  древесной щепы и 
барды . Сейчас Ц К Т И  переходит 
уж е  к сооруж ению  промыш ленной 
установки  в Ш умерле.

О пы ты  с торф ом  и углем  не м о г
л и  бы ть проведены из-за отсутствия  
на станде непрерывного золоудале
ния. Э та  часть работы б уд е т  за
кончена в текущ ем  год у  после 
обеспечения возмож ности  удале
ния шлака. __

Весьма интересной задачей яв
ляется комплексное использование 
топлива, при котором  из топлива 
и спользуется  до сж игания у к с у с 
ная кислота, спирты , масла, а воз
м ож но и горю чие газы. К о м п лек 
сное использование очень удачно 
ор ганизуется  в топке-генераторе 
В. В . Померанцева. Важ но  только , 
чтобы  суш ка  и перегонка топлива 
могли  протекать  со скоростью , 
соответствую щ ей  скоростном у го 
рению. Предварительные опы ты , 
проведенные уж е  в лаборатории, 
показы ваю т, что это, пбвидимому, 
мож ет бы ть дости гнуто .

В 1938 году  карбю раторным  за
водом  им, Куйбыш ева была по
ставлена перед лабораторией за
д а ч а —  использовать отходящ ее  
тепло  вагранки для нагрева и д у 
щ его  для горения воздуха. Р еш е 
ние этой  задачи имеет исклю чи
тельно больш ое значение, так как 
оно  даст значительную  экономию  
топлива (около 30 процентов), по
вы сит температуру  чугуна, что 
весьма важно при мелком дутье, 
и устранит пламявыделение, обе
спечив светомаскировку.

А Т О Р И Я
ТЕПЛОТЕХНИКИ

При реш ении этой задачи мы 
встретились с рядом трудностей : 
необходимость  б ы стр о ю  дож ига 
ния бедного газа, вы бор  правиль
ной схемы  воздухоподогревателя, 
обеспечение взрывобезопасности 
установки  и т. д.

В С Ш А  имеется уж е  больш ое 
количество  вагранок, работаю щ их 
с использованием тепла дли на
грева воздуха. Л итературны е дан
ные даю т ряд сведений об эконо
мии этих установок, надежности 
их работы , но соверш енно о т с у т 
ствую т сколько  нибудь конкрет
ные указания по организации про
цесса, кон стр уктивном у  оф ормле
нию, выбору размеров подогрева
теля, поток и т. д.

Н ам и  создан эскизный проект  
установки; рабочие проекты  были 
выполнены заводом  при нашей 
консультации. В  настоящее время 

, начато строительство  опытней 
установки, и мы рассчитываем в 
ближ айш ее время приступить  к ее 
пуску.

Ф абрика .Сою з*  предложила 
лаборатории провести работу по 
устранению  на непрерывно-дейст
вующ ей электропечи окисления 
перьев при закалке. Печь пост
роена около двух  лет то м у  назад, 
но до сих пор не работает из-за 
сильного  окисления изделий.

И н сти тут  построил у себя опы т
ную  установку  "С генератором  
в натуральную  величину. Сейчас 
начата проверка установки. Кроме 
того , завод осущ ествляет пере
делки  своей печи в соответствии  
с нашими указаниями.

Расш ирение работ позволило 
обеспечить  постановкуЗдиссерта^  
ционных работ. Увеличилась и 
возм ож ность  проведения при ка
федре дипломны х работ. Если 
раньше, за очень редкими исклю 
чениями, дипломные работы про
водились исклю чительно на с то 
роне— в научно-исследователь
ских  инсти тутах  и на заводах, то 
уж е  сейчас в лаборатории удалось 
поставить 4 работы. С  ростом  
стаидовой базы лаборатории  воз
мож ности  ее в этом отнош ении 
весьма расш ирятся.

При обсуждении решений VII плену
ма ЦК ВЛКСМ, комсомольское собрание 
инженерно - физического факультета 
очень резко поставило вопрос о работе 
общественных организаций в общежи
тии.

Во исполнение решения собрания, 
бюро ВЛКСМ, совместно с профбюро и 
деканатом, занялось этим вопросом.

27 февраля состоялось общее собра
ние студентов инженерно-физического 
факультета, проживающих в VII кор
пусе. На собрании был заслушан отчет 
председателя студсовета тов. Левитина. 
Нужно отметить, что бывший состав 
студсовета не был избран, а в порядке 
кооптирования подобран профбюро еще 
в ноябре прошлого года.

В своем докладе тов. Левитин не ска
зал ничего существенного о работе 
студсовета, да и говорить было нечего, 
так как кроме вечеров танцев (под вы
ходной день), нескольких лекций и по
купки пластинок, никакой работы и не 
было.

Как отмечалось потом в прениях, 
студсовет не вел никакой политико-вос
питательной работы (б корпусе имелись 
случаи пьянок), совершенно ничего не 
делал для улучшения санитарного со
стояния комнат, , не помог наладить ра
боту буфета. Не разрешен вопрос с уст
ройством детской комнаты, и дети до сих 
пор бегают по коридорам.

Отмечалось, что в плохой работе 
студсовета повинны также обществен
ные организации факультета, которые 
взвалили всю заботу на орого члена 
бюро ВЛКСМ.

Особо н^жно отметить выступление ■ 
члена комитета ВЛКСМ ЛИЙ тов. Федо
ровой (работник по общежитию). 0 том, 
как комитет помогал студсовету или 
как думает в дальнейшем руководить 
его ' работой, тов. Федорова не сказала 
ни слова. Все ее выступление свелось 
к уверениям, что из читальни 6учут  
пропадать газеты и журналы. Далее вы
яснилось, что в VII корпусе тов. Федо
рова всего-навсего третий раз: два рала

сегодня только попала на собрание. Это 
в достаточной мере характеризует стиль 
работы комитета в общежитии.

На собрании был избран новый со
став студсовета.

Передовой факультет института дол
жен иметь лучшее общежитие.

Леонов

ВЕЧЕР ФАКУЛЬТЕТА
3 марта в клубе ученых состоялся 

вечер— встреча отличников учебы и 
актива с профессорско-преподаватель
ским составом инженерно-физического 
факультета.

Кроме то го  лаборатория прово
дит ряд Д ругих, б о л е е  м е л к и х  
работ по заказам промыш ленности.

НИКОГО И в ЯЯЛТЯРЯ ДЯ И . ИЯ и о д е  и , п о т

Рис. М. Нолькец

Черствый академический сухарь. 
Физкультуру презирает Някак 
■е может подобрать тему дипло
ма-—н е  кажутся слишком мел

кими и чересчур земными

—  Ну, почему яы мне не 
можете поставить три?

Лихой румбист. Слово авто
мат вишет через „ф*

ХРОНИКА ФАКУЛЬТЕТА

Г Р У П П А  153
Наша 153 группа хорошо закончила 

I семестр. Средний бал 4,13, стопро
центная явка на экзамены и ни одной 
двойки— вот результаты первых экзаме
нов в институте, вот итоги полугодо
вой учебы в стенах высшей школы.

Этими результатами группа вправе 
гордиться.

Недавно мы обсуждали итоги нашей 
работы в первом семестре и пришли в- 
гаключению, что можем добиться еще 
лучших результатов. Первый семестр 
был семестром напряженной учебы. 
Средняя школа не приучила нас к само
стоятельной работе над собой и над 
книгой. Теперь же Мы уже имеем опыт, м 
этот опыт обязывает нас учиться толь
ко на «хорошо» и «отлично».

Нельзя, конечно,' думать, что дела в 
группе идут у нас без сучка и без за
доринки. Недостатков у нас много. Во- 
иервых, плохо то, что_в группе всего 
лишь два отличника, комсорг Кащеев I  
староста Миркии.

Отсутствие действительного ежеднев
ного контроля, к которому нас приучили 
в школе, создало у некоторых ложное 
мредставдепие, что в течение семестра 
можно особенно не напрягаться, а перед

экзаменами все выучить.х  Некоторые, 
например, тов. Дерецкий, переоценили 
свои силы— в результате обидные трой
ки. Хорошо, что таких товарищей еди
ницы, но все же эти единицы есть.

В подавляющем большинстве случаев 
ребята добросовестно относились к уче
бе. Об этом красноречиво говорить то, 
что И  человек в группе не имеют пи 
одной тройки. Несомненно, за их счет 
пополнятся ряды отличников.

В честь XVIII съезда ВКП(б) наша 
группа обязалась сдать весеннюю сес
сию со средним баллом 4,3.

Многие студенты обязались сдать 
весеннюю' сессию на «отлично». Это—  
Кащеев, Миркин, Кузнецов, Лебедев и 
др. Труппа увеоена, что слово свое они 
сдержат. Нужно также отметить, что 
ведущую роль в гоуппе играют комсо
мольцы (из 11 удаоников 9— комсо
мольцы).

Комсогруппа взяла на себя обязатель
ство глубоко изучить историю партии, 
ье ограничиваясь одним учебником, а 
читая произведения классиков марксиз
ма-ленинизма.

В. Бекетов

И. о. декана инженерно-физического 
факультета тов. Палей коротко охарак
теризовал достижения факультета.

Такими достижениями факультет обя
зан ие только студентам, но и прекрас
ному профессорско-преподавательскому 
составу.

Председатель профкома ЛИИ т. Родин 
от имени дирекции, комсомольской и 
профсоюзной организаций ЛИИ торже
ственно вручает грамоту и красное пе
реходящее знамя представителю Фа
культета за лучшие показатели работы 
в прошедшем семестре. Затем была вру
чена грамота 541 группе за лучшие ре
зультаты по институту

Также были ноемииованы 15 студен- 
тов-отличников и песколько профессо
ров и преподавателей, тов. Палею была 
объявлена благодарность за успешное 
руководство факультетом.

Затем состоялся концерт самодеятель
ности, здесь и студенты и профессора 
факультета показали, что они не толь
ко дружно работают, но и хорошо отды
хают.

Вечео закончился за-полпочь веселы
ми аттракционами, танцами, виктори
нами.

Храмов

За истекшие два семестра иа инженер
но физическом факультете 24 человека за
щитили кандидатские диссертации I 
один— докторску ю.

*  *  *

После зашиты кандидатской дисс*" 
тации аспирантом Клц, государственна 
комиссией б ы л  поставлен вопрос о^лр!' 
своеиии ему ученой степени доктора. |

* * *
Профессор Л. Г. Лойцянскнй получ11* 

творческий с п у с к , во крем* которого# 
напишет новый учебник яо аэродинамв

*  *  *  #
В этом году факультет будет праздно

вать свое двадцатилетие. Будет подвей 
итог большой плодотворной работы.*** I5 марта состоялось первое занятие ко 
сомольских обо;онны* групп факулИ*

* *
На факультете учится 517 человек» * 

них— ЮЗ отличника.
* *

Группа 541 инженерно-физического>+1 
культета, имеющая нам высший сред 
балл по институту— 489, премирован ц 
тевками в дома отдыха.

В целях ознакомления студентов “ *** 
ших курсов со специальностями, И 0 
сор С 3 Рогинский прочел -"екЦ|1изи- 
проФвле специальности тимическая ч- ( 
ка. Такие же лекции будут прочитан 
По другим специальностям.

И. о. редактора Н. НОВОСЕЛОВ
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